

**CENS SAN MARTÍN**

**ESPACIO CURRICULAR: HISTORIA Y GEOGRAFÍA**

**CURSO: 3° año 1° y 2° división**

**PROFESORAS: Angelina Álvarez, Ruth Montivero**

**TEMA: GOBIERNOS MILITARES: SEGUNDA PARTE 1943-1973**

---

**Objetivos:**

- Comprender los hechos históricos ocurridos en nuestro país, para respetar la libertad en todos sus aspectos.

**GUÍA DE ACTIVIDADES N° 7:**

1. Explica los cambios producidos en el aspecto económico, inmigración y clase obrera en nuestro país después del golpe de estado de 1943
2. ¿Cuáles fueron los objetivos de las revoluciones de 1955 y 1966?
3. Explica la primera y segunda presidencia de Domingo Perón

**GOBIERNOS MILITARES: SEGUNDA PARTE 1943-1973**

La década de 1940 en adelante fue prodiga en grandes cambios, se pasó de un autoritarismo absoluto, que relegaba al pueblo a un lugar insignificante, a una dignificación de las masas populares, que por primera vez después de Yrigoyen, tomaron un real protagonismo en la vida argentina. Marcó el comienzo de la integración de la clase obrera como tal en el proceso político nacional, al que era ajena hasta entonces. La rápida industrialización del país y la formación de un sector social directamente ligado a la actividad industrial, nucleada en sindicatos, contribuyeron a que el proletariado adquiriera en muy poco tiempo una clara conciencia de sus intereses. Fue entonces la inserción de la clase obrera al mapa político del país.

## CENS San Martín. Educación para adultos. Tercer año

---

Por otra parte, el país vivió excepcionales momentos en materia económica, Una de las consecuencias directas de la Segunda Guerra Mundial sobre la realidad argentina fue el salto que dio el proceso de industrialización. En 1943 por primera vez el índice de producción industrial superó al agropecuario. Las exportaciones industriales aumentaron del 2,9% del total en 1939, al 19,4% en 1943, encabezadas por la industria textil.

Entre 1941 y 1946, la clase obrera industrial había crecido un 38%. Las fábricas se concentraron principalmente en el área urbana de Buenos Aires que en 1946 reunía el 56% de los establecimientos industriales y 61% del total de obreros del país.

Por otra parte la Gran Depresión de 1929 había limitado la corriente migratoria europea, de modo tal que una nueva corriente de migraciones internas estaba transformando por completo, cuantitativa y culturalmente, a la clase obrera. En 1936 el 36% de la población de la ciudad de Buenos Aires era extranjera y sólo un 12% provenía del interior del país (zonas rurales y pequeñas ciudades); para 1947 los extranjeros se habían reducido al 26% y los migrantes internos se habían duplicado alcanzando el 29%. Entre 1896-1936 el promedio anual de provincianos que llegaban a Buenos Aires era de 8.000; ese promedio ascendió a 72.000 entre 1936-1943 y a 117.000 entre 1943-1947. Las nuevas condiciones socioeconómicas y la concentración geográfica anticipaban grandes cambios sociopolíticos con epicentro en Buenos Aires

En lo educativo: la educación deja de ser un derecho individual y se convierte en un derecho social, se le exige a los ciudadanos: alfabetización básica, capacitación para la mano de obra (ampliar el acceso al conocimiento en función de las nuevas demandas del mercado laboral), niveles técnicos profesional y conocimientos de oficios y especialidades.

### **Presidente Pedro Pablo Ramírez 1943-1944**

Fue un militar y dictador argentino. Ejerció como presidente de la República Argentina, no habiendo sido electo por los ciudadanos argentinos, recibió el cargo del anterior gobernante militar, Arturo Rawson. Fue el tercero de los llamados «*presidentes de facto*». Gobernó entre 1943 y 1944 durante la llamada Revolución del 43.

### **Presidente General Edelmiro Farrell 1944 -1946**

En el gobierno provisional del general Farrell se destacó el coronel Juan Domingo Perón, designado en 1944 ministro de guerra y en junio vicepresidente de la República, con retención de los cargos anteriores. Al frente de la secretaría de trabajo y previsión dispuso medidas de importancia en el orden social, que comprendieron a los obreros y también a los trabajadores de clases medias.

## CENS San Martín. Educación para adultos. Tercer año

---

La nueva orientación política y social encontró opositores en los partidos políticos tradicionales, en las universidades, en el empresariado en general y en los grandes diarios. El descontento comprendió también los sectores militares, que le obligaron a renunciar. Pocos días Perón fue llevado detenido a las Islas Martín García. Miles de personas procedentes del cinturón suburbano de la ciudad ocuparon pacíficamente la Plaza de Mayo y exigieron la libertad de Perón. La jornada culminó al anochecer, cuando el caudillo habló a la multitud reunida en la plaza.

### **Presidente Juan Domingo Perón 1946-1952**

Las condiciones económicas del país eran muy favorables, cuando se inició su período constitucional, porque en esas épocas la Argentina era un país acreedor frente a una Europa de posguerra que necesitaba nuestra carne y trigo. El mandatario basó su programa de gobierno en tres principios: **justicia social, independencia económica y soberanía política**

Figura importante en la historia de este proceso que nos ocupa fue la señora María Eva Duarte, esposa del presidente, quien se ocupó particularmente de la asistencia social y de las relaciones con los sindicatos. Dirigió la Fundación, que lleva su nombre y la rama femenina del Partido Peronista. Falleció en 1952.

En 1947 fue organizado el Partido Peronista, dentro de una rígida verticalidad y con sólida estructura disciplinaria. Orto de los pilares en el que el gobierno basó su acción política y gremial fue la CGT o Confederación General del Trabajo.

En materia económica, el gobierno siguió una política estatizante y nacionalista. De acuerdo con lo dispuesto por el primer **Plan Quinquenal** 1947-1951: se nacionalizó el Banco Central, fue creada la IAPI (Instituto Argentino de Promoción del Intercambio) destinado a controlar el sistema crediticio y el comercio exterior, se repatrió la deuda externa, se crearon empresas como por ejemplo Gas del Estado, Aerolíneas Argentinas., fueron adquiridos los ferrocarriles británicos, la unión telefónica, etc. Entre las obras públicas se destacaron el Aeropuerto Nacional de Ezeiza, el gasoducto Comodoro Rivadavia- Buenos Aires, también el aumento de naves en la flota mercante, el apoyo brindado a la industria liviana, etc.

El 11 de noviembre de 1951 se realizaron elecciones generales con la participación por primera vez, de ciudadanas. Juan Domingo Perón fue reelecto para un segundo mandato

### **Presidente Juan Domingo Perón 1953-1955**

En este segundo periodo constitucional, debió afrontar grandes problemas de gobierno. La economía se había deteriorado, se produjeron conflictos con la Iglesia católica, mientras que el régimen imperante indicaba un desgaste general. Estas condiciones adversas favorecieron un movimiento revolucionario militar.

El 16 de junio de 1955, la aviación naval bombardeó la casa de gobierno y la plaza de Mayo. El intento por derrocar al mandatario fracasó pero a partir de entonces se inició un dramático proceso.

En síntesis, El apoyo popular a Perón lo condujo al gobierno en las elecciones de 1946. Durante sus dos presidencias (1946-1952 y 1952-1955) Perón, que ejerció el poder limitando el accionar de la oposición y censurando a la prensa, impulsó una política que combinaba el impulso de la industria, el empleo, las comunicaciones y los transportes, con la acción social desarrollada por Eva Perón a través de la construcción de hospitales, escuelas, hogares para niños y ancianos, y ayuda económica para los más pobres.

### **“Revolución libertadora” (1955-1958)**

- **Presidencia de Eduardo Lonardi 1955 / Presidencia de Pedro Eugenio Aramburu 1955-1958**

En 1955 un golpe militar con amplio apoyo político y social derrocó a Perón, quien marchó al exilio. Tras el breve interregno de Lonardi, militar de corte nacionalista y católico, un nuevo golpe de comando puso al Ejército, representado por Pedro Eugenio Aramburu, cuyo objetivo medular era eliminar al peronismo de la vida nacional, apuntando fundamentalmente al movimiento obrero. El decreto 4161 y los fusilamientos de junio de 1956, máxima expresión de la reacción, se combinaron con la reforma de la constitución (1957) y la implementación de un proyecto económico liberal ideado por Raúl Prebisch, que buscaba desmontar el modelo peronista y lograr la “estabilización” económica con el respaldo del FMI. En este marco de violenta persecución, comenzó la denominada “resistencia peronista”, que se extendió también a numerosos sectores populares no peronistas. No sin oposición interna, el régimen militar concedió una apertura electoral que creyó controlar y que dio paso al período de las democracias condicionadas encabezadas por gobiernos radicales.

En 1958 el líder de la Unión Cívica Radical Intransigente, **Presidencia Arturo Frondizi 1958-1962**, llegó al gobierno tras sellar una alianza con Perón. Sin embargo, su política desarrollista, llevada a cabo mediante la contratación de empresas extranjeras para la extracción de petróleo y la gestión de un crédito del FMI, condicionado a la implementación de medidas liberales, no tardaron en granjearle la hostilidad del peronismo. Para hacer frente a las manifestaciones de descontento, el gobierno puso en marcha el “plan Conintes”, que otorgó al Ejército la facultad de arrestar, detener e interrogar a gremialistas y opositores. Su política exterior y el triunfo del peronismo en las elecciones de 1962 precipitaron un nuevo golpe de estado. Procurando salvar la institucionalidad, asumió el **Presidente José María Guido 1962-1963**, cuyo gobierno estuvo tutelado desde las filas castrenses.

Las elecciones presidenciales de 1963, con proscripción del peronismo, asumió **Presidencia Arturo Illia (1963-1966)**, de la Unión Cívica Radical del Pueblo. En su gestión realizó la anulación de los contratos petroleros, la Ley de Medicamentos y un aumento en la inversión en salud y educación cosecharon hostilidad en el empresariado. El peronismo, especialmente su base sindical, y la prensa llevaron adelante una fuerte campaña contra el líder radical, dejando el terreno libre para que, una vez más las Fuerzas Armadas, asestaran un nuevo golpe a la democracia.

### **La “Revolución argentina” (1966-1973)**

Revolución Argentina es el nombre con el que se autodenominó la dictadura cívico-militar que derrocó al presidente constitucional Arturo Illia mediante un golpe de Estado el 28 de junio de 1966. La «Revolución Argentina» no se presentó a sí misma «provisional» como en todos los golpes anteriores, sino que pretendió establecerse como un nuevo sistema dictatorial de tipo permanente luego asociado al concepto de Estado burocrático autoritario (EBA).

La alta conflictividad política y social generada por esta dictadura incluyó una famosa fuga de cerebros, puebladas insurreccionales, la aparición de organizaciones guerrilleras y luchas internas que produjeron dos golpes palaciegos por los que se sucedieron en el poder tres dictadores militares: Juan Carlos Onganía (1966-1970), Roberto Marcelo Levingston (1970-1971) y Alejandro Agustín Lanusse (1971-1973).

## CENS San Martín. Educación para adultos. Tercer año

---

Con los partidos políticos disueltos y acosada por el surgimiento de guerrillas e insurrecciones de masas, con varias puebladas entre las que se destacaron el Cordobazo y el Rosariazo, la dictadura organizó en 1973 una salida electoral con participación del peronismo (aunque impidiendo la candidatura de Juan Domingo Perón) en la que triunfó el candidato peronista Héctor J. Cámpora (1973) con el 49,53 % de los votos, quien después renunció asumiendo la **Presidencia Raúl Alberto Lastiri 1973** pudo asumir provisionalmente la presidencia y convocar a nuevas elecciones donde entregó el mando a Juan Domingo Perón, electo para su tercer mandato con el 62 %.

**Director: Lic. Maldonado Fabián**